

MADRID..... 1,00 pta. al mes.
PROVINCIAS.. 4,50 pts. trimestre.

PAGO ANTICIPADO
FRANQUEO CONCERTADO

EL DEBATE

LA UNIÓN SAGRADA
FRUTOS DEL SECTARISMO

A la hora de los sacrificios, declarada la guerra, en Portugal como en Francia, se solicita el concurso de los católicos, se les pide que derramen su sangre por el Estado portugués.

Los católicos portugueses, a pesar de todo, cumplirán con su deber para con la patria, «siempre y sin condiciones», como declara el batallador periódico de Oporto, «Liberdade»;

La situación de Francia es, y a los católicos portugueses parecería aceptable en cotejo con la opresión y vejámenes en que viven. Ciertamente los católicos franceses, y con ellos los políticos desamparados, reclaman de excepciones abiertas odiosamente en el derecho común, de que son víctimas aún en el frente de batalla, y protestan porque no se reanuden las relaciones oficiales de Francia con la Santa Sede, contra el ejemplo de Inglaterra, que ha nombrado un representante cerca del Papa, y con grave perjuicio de la nación de San Luis y Juana de Arco; mas, como muy acertadamente observa la «Liberdade», el Gobierno francés permite el culto religioso en el ejército y en los Hospitales militares, y consiente la enseñanza privada católica, y reconoce el derecho a llevar hábitos sacerdotales, y tiene en su seno a Denis Cochin, y Briand y Gallieni han sido atacados en el Parlamento por no desear algunas justísimas reivindicaciones de los católicos.

De veras intolerable debe ser la situación de los fieles del país de Santa María y Nun'Alvarez cuando recogerían las penas de los creyentes de Francia... «para hacerlas alcanzar».

Y tan lejos andan de reclamar golterías, que el autorizado órgano católico, cuyos artículos comentamos en este editorial, resume así la base sobre la que se ha de sentar imprescindiblemente la «unión sagrada».

«Esta es imposible sin que todos los portugueses, sea cual fuere su credo político ó religioso, tengan iguales derechos y libertades.»

En efecto. Sería locura que a los católicos, la mayoría en Portugal, sólo se les equiparase a los demás ciudadanos en la obligación de tomar las armas y en el deber de morir por un Estado que los atropella y ofende en las fibras más delicadas del corazón y la conciencia...

He ahí la consecuencia de las persecuciones religiosas! La mera discusión en que están empujados los católicos portugueses y sus verdugos rompe la unidad moral, tan necesaria en la crisis por que atraviesan los pueblos en el curso de su historia.

La distinción entre la Patria y el Estado, que apunta la «Liberdade», en último extremo decidiría a los católicos a sacrificarse heroicamente; mas prescindiendo del aspecto religioso, y considerando el problema desde el punto de vista psicológico, ¿qué veneros de impetuosidad, de confianza, de alientos, no se secan en el alma de soldados hombres de fe, a los que se obliga a arrostrar la muerte sin el auxilio y consuelo de la asistencia del sacerdote, bien el más preciado para el que abraza fe y esperanzas ultraterrenas, conforme a las doctrinas del dogma cristiano-católico?

IMPRESIONES DEL DIA

DE LA POLITICA Y LA VIDA MIRANDO ALREDEDOR

Algunos colegas, entre ellos «La Correspondencia Militar», opinan que del parte alemán de anteayer no se deduce la ocupación de Mort-Homme por los alemanes. Nosotros seguimos opinando todo lo contrario, y buena prueba de que la razón está de nuestra parte es el telegrama oficial recibido esta madrugada. En él se dice que varios contraataques de los franceses para recuperar la altura de Mort-Homme han sido fácilmente rechazados por los alemanes. De suerte que no cabe duda sino que el comunicado tedesco anterior noticiara el asalto y conquista de la importante altura.

Los franceses, que hasta ahora callaron respecto a este punto, en su último parte afirman que los alemanes han intentado varias veces asaltar la codiciada posición, pero sin conseguirlo hanse refugiado de nuevo en el bosque de los Cuervos. Algunos estrategas discuten ya por dónde será asaltada Verdun, y discurren en este sentido: El ejército alemán coloca sus fuerzas en el tablero estratégico. Procede por saltos, como en la antigua guerra de sitio; establece paralelos y toma a irata de ocupar los salientes; se acerca poco a poco, y tiene ya bajo sus fuegos a la plaza. Desde Douaumont lo único que puede hacer es bombardear; no puede, pues, que de ahí salga algún ataque de infantería. La cota de Douaumont es de 388; el fuerte de Seuille, enfrente de él y de la segunda línea, tiene esta misma cota; por lo tanto, no parece probable que el ataque decisivo venga por este lado, pareciendo más verosímil que sea por el Oeste del Mosa, sobre el Mort-Homme, ó más al Oeste, para cortar la vía férrea Verdun-Reims y lanzar hacia el Sur a los defensores de los altos del Mosa y de Verdun, hoy reforzados con cuantiosas reservas francesas.

Es, pues, indubitable la trascendencia de la ocupación de Mort-Homme. Conviene observar que a estas horas Verdun debe ser un montón de escombros (como Reims y otras capitales francesas), y ni puede servir de base de concentración ni de aprovisionamiento.

En este respecto, los franceses perdieron a Verdun desde que los alemanes pusieron pie en Douaumont, y lo han vuelto a perder el día que ocuparon a Mort-Homme.

No sería mejor evitar sobraltos a la opinión pública? Por las ideas y venidas del residente francés en Marruecos, Lyautey, y sus conferencias con el señor presidente del Consejo fuertes recelos.

El conde de Romanones hizo muy bien en procurar que el Sr. Villanueva asistiese a la comida con que obsequió al ilustre general francés. Porque el actual ministro de Hacienda constituye una garantía de seria neutralidad para la mayor parte de los españoles.

Mas como después M. Lyautey se propuso, y consiguió, hablar a solas con el jefe del Gobierno...

Por de pronto, esa visita, larga ella, destruye la versión según la cual el alto funcionario francés pasaba por Madrid de camino para Argeliras...

Hay suposiciones insufribles, aun en el estado de suposición... ¡Imagínense ustedes en el de realidad!

La de que Inglaterra pidiese a España tolerancia a los ejércitos portugueses el tránsito por nuestro territorio es una de esas hipótesis insufribles.

Con razón y oportunidad el conde Romanones se apresuró a negarla, invocando el adagechey de estado neutral que nos asiste...

«Además, la carta de dicho señor a «El Liberal», citada por el Sr. Pujol en el «A B C» en su número correspondiente al 11 de Marzo, que, si está correctamente reproducida, aboga, al parecer, por una Confederación de la Gran Bretaña y de los Estados menos poderosos de Europa contra sus vecinos más fuertes, ¿no habría respondido, ciertamente a la opinión de los actuales consejeros de Su Majestad británica. ¡Gracias a Dios!

ESPAÑA EN AFRICA

TETUAN 15 En la mañana de hoy, y acompañado del personal diplomático a sus órdenes, hizo su presentación oficial al Jefe del nuevo secretario general de la alta Comisaría de España en Marruecos, Sr. Pla.

DE MI CARTERA
CINEMA GUERRERO

CAUDILLOS LEGENDARIOS

Woevre. He aquí una palabra de actualidad y de gran circulación. Woevre es una inmensa planicie salpicada de pueblos y de bosques que a estas horas son furiosamente bombardeados por la artillería alemana. Las tierras donde franceses y teutones se batan con ciegos denuedo y creciente brío son tierras áridas, de fertilidad mínima y paisaje ceñudo. El final del otoño y el invierno se distinguen por su crudeza, y en noches de bruma intensísima se escuchan gritos misteriosos, empavorecedores, como ecos de un fantástico aqellarre...

Este país, actualmente asolado por los cañones, tiene un aspecto de austeridad y unos habitantes que se distinguen por su gran amor a la «tierruca», a la patria chica. Gente labradora, gente fuerte, dada por entero al cultivo de sus campos, la guerra ha roto el ritmo de su vida patarcal, dispersándola en un éxodo angustioso y ahuyentándola de sus hogares y de sus aldeas, barridos por un huracán de plomo.

Orgullo del Woevre ha sido siempre un hijo ilustre de esta tierra humilde y olvidada: el general Macquard, pintoresco caudillo bonapartista, que nació en Haumont, al Sudeste de Verdun.

En 1799, el famoso lorenés entraba en combate ataviado de esta guisa: sobre la cabeza llevaba un enorme sombrero, con un penacho gigantesco. Después de medio cuerpo arriba, embutía sus piernas en unos calzones de cuero, calzando botas altas, que le llegaban a medio muslo. De este modo, y blandiendo un espadón de dos filos, cuyo peso excedía de catorce libras, el terrible lorenés se lanzaba contra el enemigo que una sombra demoníaca enloquecida por la furia.

Tan extraordinariamente bravo como ignorante, el general Macquard hubo de recibir un día a uno de sus oficiales de Estado Mayor, que venía a pedirle una licencia.

«¿Qué va usted a hacer?—interrogó el caudillo.—Comprarme un par de botas en el pueblo más próximo—contestó el oficial.—¡Magnífica idea!... ¡Yo también necesito unas botas, y usted va a traerme!...»

Y a pesar de la disciplina, el oficial de Estado Mayor soltó una carcajada. Hijo de labradores, y sin haber pisado una escuela, el general Macquard entró, a los diez y seis años, como soldado en el regimiento de Turena.

El marqués de Coqui, coronel de dragones del Rey, lo protegió, y en 1790 Macquard era teniente coronel del primer batallón del regimiento de Herault.

Cuando Bonaparte tomó el mando del ejército de Italia le dió el retiro, diciendo: «Es un benemérito de la patria; pero es necesario que descanse.» Macquard, a regañadientes, hubo de retirarse en su pueblito natal, cerca de Verdun. El viejo general era el ídolo de sus paisanos, los labradores del Woevre, a quienes él refería, en las interminables noches de invierno, el capítulo insagotable de sus aventuras y de sus proezas...

Macquard, el lorenés gigante, simboliza el héroe de las guerras pasadas, de las luchas cuerpo a cuerpo, ¡tan diferentes de estas batallas de laboratorio!, con gases asfixiantes y obuses de 42!...

Sin embargo, como los extremos se tocan, he aquí lo que hemos leído, no hace mucho, en distintos periódicos extranjeros: «En un ataque de trincheras, los alemanes, sorprendidos, y sin tiempo para coger sus fusiles, estrangujaban al adversario ó le golpeaban con enormes pedruscos. Ya se emplean las «balistas» medioevales para lanzar explosivos de trincheras a trincheras. Y al Norte de Verdun, los sirvientes de una batería francesa quedaron en mangas de camisa para manejar los cañones con mayor soltura. ¡Y estaba nevando!...»

Decididamente, cualquier día surge otro Macquard, con su «deshabillón» pintoresco, su penacho y su espadón... ¡El pasado vuelve!...

CURRO VARGAS

La agricultura inglesa, falta de brazos

LOS FERROCARRILES SECUNDARIOS

NECESIDAD DE SU CONSTRUCCION

AYUDARAN A SOLUCIONAR LA CRISIS DEL TRABAJO

La construcción de los ferrocarriles secundarios y estratégicos los gastos que se hagan en el ramo de Guerra, si, dado el caso de tener que utilizarlos, nos encontrásemos sin medios de transporte.

Nos hallamos en circunstancias extraordinarias nunca vistas, y naturales, por lo tanto, que el Gobierno adopte medidas extraordinarias.

El país sufre una crisis muy honda del trabajo y una crisis gravísima del carbón; ambas crisis tiene el Gobierno que resolverlas cuanto antes. La construcción de los ferrocarriles secundarios y estratégicos, además de dotar al país y a la defensa nacional de medios de transporte, remedia, en parte, la primera y en un porvenir próximo la segunda.

Es un deber del Gobierno el disponer cuanto antes lo necesario para facilitar su construcción.

Así lo ha comprendido, sin duda alguna, el Gobierno actual al consignar en su nota oficial, correspondiente al Consejo de ministros del 16 de Febrero, el siguiente acuerdo:

«Uno de los medios que el Consejo estimó como más eficaz para aliviar la crisis del trabajo es el relativo a la construcción de los ferrocarriles secundarios, cuyos proyectos han sido ya votados por las Cortes.

Se acordó que el ministro de Fomento lleve al primer Consejo que se celebre una propuesta de decreto para convertir en ley el proyecto de reforma de la de Ferrocarriles secundarios, votada por el Senado y pendiente de aprobación en el Congreso.

Las apremiantes circunstancias actuales obligan al Gobierno a proceder de esta suerte, con el propósito de estimular la construcción de la red de ferrocarriles secundarios, que forma el plan aprobado por las Cortes.»

Excitamos el celo y patriotismo del señor conde de Romanones para que, sin pérdida de momento, ya que el conflicto obrero se agudiza cada día, someta a la firma de Su Majestad el oportuno Real decreto.

En la Cámara francesa

En la Cámara de diputados se ha discutido hoy los proyectos de créditos provisionales del segundo trimestre de 1916.

La sesión fué en extremo borrascosa a consecuencia de la intervención del radical Acambay, ex capitán de caballería, quien provocó un escándalo al criticar las relaciones entre el mando, el Gobierno y las Cámaras.

Atacó al alto mando. El discurso de Acambay causó protestas generales entre los diputados.

Después de numerosos incidentes, la Cámara decidió, levantando las manos todos los diputados, retirar la palabra al ex capitán.

Al fin de la sesión la Cámara dirigió un mensaje de simpatía a la Cámara de diputados portuguesa.

Los fugitivos servios mueren a miles

NAUEN 16 (10 m.) «La «Stampa» publica una carta de Corfú sobre los servios allí refugiados, diciendo que 30.000 jóvenes reclutas servios intentaron alcanzar las costas del Adriático, pereciendo en el camino 15.000, y otros 6.000 murieron de hambre en la costa, llegando sólo 9.000 a Corfú en un estado verdaderamente lastimoso, pues durante largo tiempo sólo se alimentaron de hierbas y cortezas de árboles. Según el periódico, en Corfú se carece de lo más indispensable, existiendo sólo un médico para miles de enfermos y faltando lazaretos, enfermeros, leche y medicamentos. Los reclutas mueren en masa, y diariamente el vapor-hospital «San Francisco» sale de Assisi, llevando cadáveres para arrojarlos en alta mar. El periódico hace resaltar la terrible ironía de la suerte, de que los muertos pertenecen a un pueblo cuyo deseo era llegar al Adriático y que ahora es enerrado en el mar.

EX MINISTRO DE LA GUERRA RUSO PROCESADO

LOS ALEMANES INSISTEN EN QUE HAN TOMADO MORT-HOMME

LOS FRANCESES LO NIEGAN

FRANCIA.—En la orilla izquierda del Mosa los alemanes rechazaron varios intentos de los franceses, encaminados a arrebatarles la altura de Mort Homme y los bosques, al Noroeste de dicha altura.

El parte francés, niega que los alemanes se hayan apoderado de Mort Homme, diciendo que los asaltos de los enemigos fueron infructuosos, teniendo que retirarse al monte de los Cuervos. Al Sur de Niederauspach, las patrullas alemanas penetraron en las trincheras enemigas.

En el resto del frente, activo cañoneo de ambas partes. VARIAS.—La Junta magna, instituida por el zar de Rusia para depurar las causas que originaron la falta de municiones, ha enjuiciado al ex ministro de Guerra Suchomlinow. Según la Prensa holandesa, cerca del buque fero de Nordhinder se está hundiendo el vapor holandés «Tubantia».

lograron penetrar en un elemento de nuestras trincheras de primera línea, a la altura 255, cuyas trincheras de contrapendiente seguimos conservando. En cuanto a la altura del «Hombre Muerto» (cota 295), en ningún momento del combate han conseguido los enemigos poner pie en ella, y continúa hallándose en nuestro poder.

El comunicado alemán añade que han hecho prisioneros a 25 oficiales y más de 1.900 soldados enemigos, ilesos. La inexactitud de estas cifras es evidente. El elemento de trincheras del que se ha apoderado el enemigo mide unos 200 metros, y no es verosímil que hayan encontrado en él más de un hombre por metro corriente.

Por otra parte, datos precisos recibidos del ejército permiten afirmar que el número de prisioneros dado por el comunicado alemán es extremadamente exagerado.

Un aeroplano ha volado sobre los alrededores de Friedriehstadt, siendo ahuyentado por nuestro cañoneo. En las cercanías de Jacobstadt, tiroteo intenso. En la región de Dvinsk, alrededores de Illukst y cercanías del ferrocarril de Ponevieve, nuestra artillería dispersó a un importante convoy enemigo.

Entre los lagos Madnuss y Demman, cañoneo. Al Sur de Pripiat y en Galitzia, en la región del Strya, tuvimos algunos encuentros, felices por nuestras armas, con unas patrullas enemigas.

EX MINISTRO RUSO, PROCESADO NORDDIEICH 16 (10,30 n.) Dicen de San Petersburgo que la Junta magna, instituida por el zar para averiguar las causas que originaron la falta de municiones, ha acordado enjuiciar al ex ministro de la Guerra Suchomlinow, por acciones ilegales.

El zar aprobó la decisión de la Junta. DE ITALIA SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO LOS ITALIANOS SUSPENDERAN SU OFENSIVA EN EL ISONZO GINEBRA 16

Las noticias oficiales, al tratar de las operaciones de la ofensiva italiana comenzada en el Isonzo afirman la persistencia del mal tiempo, lo cual dará motivo a que se suspendan los planes tácticos que había preparado el Estado Mayor italiano.

Los periódicos de Viena comentan esas noticias oficiales italianas y dan por seguro que, pese a las malas condiciones atmosféricas en que se plantea la lucha por parte de los italianos, éstos deben reconocer que un absoluto fracaso ha acompañado a su TURQUIA SERVICIO TELEGRÁFICO MAS PRISIONEROS TURCOS PETROGRADO 16

Continuamos persiguiendo a los turcos, habiendo apresado a otros seis oficiales y 334 askaris, cogiendo además cañones de montaña. MAR Y AIRE SERVICIO RADIOTELEGRÁFICO LOS AVIONES FRANCESES ATAGAN LABRY NORDDIEICH 16 (10,30 n.)

Parte oficial alemán: En la lucha aérea fué derribado un avión francés, al Sureste de Beina (Champagne). Los tripulantes perecieron abrasados. Los aviadores enemigos repitieron esta noche su ataque contra los lazaretos de Labry, al Este de Conflans. No causaron daños a las obras de carácter militar.

Del elemento civil fué gravemente herida una mujer, y heridos ligeramente una mujer y dos niños. SERVICIO TELEGRÁFICO MAS DE OCHOCIENTOS COMBATES AEROS EN UN DIA GINEBRA 16

Las noticias de Munich aseguran que en el ataque de los alemanes contra el fuerte de Vaux, se verificaron 102 combates aéreos en menos de veinticuatro horas. SUELTOS SERVICIO TELEGRÁFICO LA ORGANIZACION ADMINISTRATIVA DEL CAMEROUN PARIS 16

La Comisión de presupuesto concedió los créditos pedidos por el Gobierno para organizar administrativamente el Cameroun.

ALEMANIA Y PORTUGAL
PRESENTACION DEL NUEVO GOBIERNO
LOS AUSTRIACOS INUTILIZAN SUS BARGOS
EL MINISTRO ESPAÑOL SE ENCARGA DE LOS ASUNTOS DE AUSTRIA

LONDRES 16
La Agencia Reuter dice que el ex rey de Portugal, D. Manuel, en vista de la situación de su país, ha pedido a sus partidarios de Portugal, así como a los monárquicos lusitanos residentes en el extranjero, que presen su entero apoyo a todo Gobierno portugués, cualquiera que fuere.

LONDRES 16
Según algunos significados personajes, los marinos austriacos pertenecientes a los barcos mercantes surtos en los puertos portugueses desde el comienzo de la guerra, han inutilizado las maquinarias de sus navos, en prevención de posibles acontecimientos de esa índole.

LISBOA 16
El ministro de Austria ha hecho entrega de los intereses austriacos en Portugal al ministro de España en Lisboa.

LISBOA 16
Los periódicos dicen que D. Miguel de Braganza se ha separado de la Cruz Roja austriaca, y sus hijos se han separado también de los ejércitos de los Imperios centrales.

LISBOA 16
El nuevo Ministerio se ha presentado al Parlamento, el cual le ha asegurado su adhesión y apoyo incondicional.

BADAJOS 16
Siguen llegando, procedentes de Portugal, subditos alemanes, de los que abandonan el territorio lusitano.

LOS AGRAVIOS DE ALEMANIA
LA DECLARACION DE GUERRA SE HIZO INEVITABLE

de Negocios Exteriores en Lisboa al ministro de Negocios Exteriores de Portugal.
Lisboa, 9 de Marzo de 1916.
Señor Ministro:
Por encargo de mi Gobierno, tengo el honor de hacer a V. E. la siguiente declaración:

Desde el principio de la guerra, el Gobierno portugués ha prestado ayuda a los enemigos del Imperio alemán con actos contrarios a la neutralidad. En cuatro casos distintos se permitió a tropas inglesas el paso por la columna de Moza...

Durante todo el tiempo de la guerra, la Prensa y el Parlamento, con el beneplácito más o menos manifiesto del Gobierno portugués, se complacieron en lanzar groseros insultos al pueblo alemán. En la sesión del Congreso del 23 de Noviembre de 1914, el jefe del partido de los evolucionistas, en presencia de los ministros portugueses y de diplomáticos extranjeros, pronunció graves insultos contra el emperador de Alemania...

EL HUNDIMIENTO DEL "TUBANTIA"
SE DICE QUE HA SIDO TORPEDEADO
EL PASAJE SE SALVA

Las estaciones radiotelegráficas de Santander, Soller (Mallorca) y Cabo de Palos han dado más detalles del siniestro, ocurrido en el mar del Norte, junto al banco de Nordhinder, 51° 45' N. y 2° 45' E. de Greenwich.

En cuanto a la causa del hundimiento, no se sabe de cierto, pues la mayor parte de los radiotelegramas dicen fué torpedeado por una mina, y otro, haber sido motivado.

CONSUL ESPAÑOL A BORDO
AMSTERDAM 16
Se anuncia que entre los pasajeros del vapor "Tubantia" se encontraba el cónsul español D. Hilario del Castillo.

LA HAYA 16
Dos canoas del "Tubantia" han desembarcado los supervivientes en Noordhinder.

LONDRES 16
Dicen de Hook Vanholland radiotelegráficamente que el vapor "Tubantia", habiendo salido ayer de Amsterdam con destino a Buenos Aires, naufragó cerca del buque Faro de Noordhinder.

Los casados, a la guerra
NAUEN 16 (10 m.)
El "Times" anuncia que el servicio obligatorio se hará extensivo en el país a todos los casados, debiendo alistarse los que no pasen de treinta años.

CONFERENCIA MAURISTA
EL SR. OSSORIO, EN EL CENTRO DEL HOSPITAL
"FISSONOMIA POLITICA DEL PUEBLO DE MADRID"

En el Círculo Maurista del distrito del Hospital dió anoche una conferencia don Angel Ossorio y Gallardo, sobre el tema "Fisonomía política del pueblo de Madrid".

Unicamente en Madrid no sucede lo propio, y quitando los heroicos sucesos del 2 de Mayo, la mayor parte de los madrileños desconocen el resto de su historia particular.

La historia lo demuestra. Reinando en Castilla Don Pedro el Cruel, Madrid le fué fiel hasta el último momento, luchando heroicamente contra las tropas de Don Enrique el de Trastámara.

Indicó que Madrid debía dar ejemplo de patriotismo, ciudadanía y abnegación, pues tanto lo bueno como lo malo que aquí exista cunde a provincias, y en ellas toma carta de naturaleza.

WEYLER, GRAVE

El parte dado ayer por los médicos, a las diez de la mañana, hacía constar que, dentro de la gravedad, se había iniciado una ligera mejoría en el estado del enfermo.

A última hora de la madrugada continuaba mejorando el ilustre enfermo.

SOCIEDAD
EL CADAVER DE LA DUQUESA DE SEVILLANO

Esta mañana llegará a Madrid el cadáver de la excelentísima señora duquesa de Sevillano, que salió ayer de Irún en un furgón del expreso, convertido en capilla ardiente.

ENTIERRO DE LA MARQUESA DE BOLANOS

En el cementerio de la Sacramental de San Isidro recibió ayer mañana cristiana sepultura el cadáver de la señora marquesa de Bolanos.

RELIGIOSO FALLECIDO

Santamente, como vivió, ha fallecido en Madrid, en el Colegio de las Escuelas Pías de San Antón, el Hermano Melquíades Guillard.

PETICION DE MANO
SAN GABRIEL

Mañana, festividad de San Gabriel, celebran sus días el Rdo. P. Palán, el conde de la Mortera y los Sres. Aristizábal, Ibarra, Antón e Ibolón, Maestri, Casani, Maycas y Fernández.

DE ACCION SOCIAL
MITIN EN DOS HERMANAS
LOS JOVENES PROPAGANDISTAS DE BILBAO

En la amplia y rica vega del Guadalquivir, a pocos kilómetros de Sevilla, se encuentra el pueblo de Dos Hermanas, rodeado de hermosos campos.

Entre ambas clases sólo hay algunos labradores más modestos y un centenar de hortelanos, llamados amañones, que cultivan penosamente sus feraces huertas para hacer vivir a los arrendadores y los usuarios.

La fe se ha debilitado aquí como en otros pueblos donde el socialismo ha puesto su planta; y si el obrero andaluz no ha exteriorizado ya sus odios contra los que, inconscientes, ahogan sus legítimos deseos de vida, es porque los enemigos del capital no supieron organizarle eficazmente, y porque la alegría de su carácter y su natural sobriedad son también dos grandes calmantes de las excitaciones de su miseria.

El Sr. Monedero, después de saludar en nombre de los agricultores castellanos, explicó los fines económicos y morales de los Sindicatos.

LA REVOLUCION EN MEXICO
LA INTERVENCION NORTEAMERICANA
VILLA, MUERTO O PRISIONERO
EL JEFE DE LOS CARRANCISTAS, ASESINADO

Según verídicos informes, se sabe que el general mejicano Pancho Villa ha sostenido un violento encuentro con las fuerzas de Carranza. Añaden las referencias que las tropas de ambos caudillos indígenas han luchado con verdadera furia, y que el general Villa ha sido hecho prisionero, si es que no ha perecido a consecuencia de las heridas recibidas.

El general Fonstón telegrafía desde San Antonio que la columna del general Pershing ha entrado en territorio mejicano, habiéndose juntado a ella las fuerzas de Carranza.

Los norteamericanos, en Colombia.
NUEVA YORK 16
Las tropas norteamericanas han entrado en territorio mejicano, cerca de Colombia.

LA FIRMA DE S. M. EL REY
DE GOBERNACION, GRACIA Y JUSTICIA, INSTRUCCION, GUERRA Y MARINA

Su Majestad el Rey ha firmado las siguientes disposiciones:
DE GOBERNACION.—Aprobando la reforma del plano de ensanche en Mérida, na al efecto del emplazamiento de la estación de Clot.

Un discurso del presidente del Reichstag

El Reichstag alemán reanuda sus sesiones el día 15. El presidente, herr Kempff, hizo referencia a los terribles combates que están empeñados los soldados alemanes. El presidente declaró, entre atronadores aplausos, que el pensamiento del Parlamento está con el Ejército y la Marina, y que saluda a las tropas y jefes de mar y tierra, así como a las tropas y jefes de las naciones aliadas de Alemania, y terminó con estas palabras: "Tenemos la firme voluntad de vencer todas las dificultades; tenemos la inquebrantable confianza de que esta voluntad nos da fuerzas para arrojar del mundo todos los obstáculos. En esta confianza emprende el Parlamento su tarea."

INFORMACION DE LA CASA REAL
REGRESO DEL REY
ALMUERZO INTIMO EN PALACIO

En el expreso de San Sebastián, a las siete de la mañana, llegó ayer a Madrid Su Majestad el Rey, al que ha acompañado en el viaje el conde del Grove y el señor Quiñones de León.

Después recibió en audiencia a doña Ascensión Reinoso y hermana, a la señora viuda de Pineda e hijos, al general Pando y señora, y a D. Joaquín Fernández de Córdoba, con la suya.

Esta noche asistirán los Reyes a la función del teatro Real. Con ellos irá la dama de guardia marquesa de Valdeolmos y el grande de España duque de Vistahermosa.

DE TEATROS
SERVANTES

Mañana, sábado, a las seis y media de la tarde, en sección veltm, se verificará en este teatro el estreno del sainete en dos actos, dividido el primero en dos cuadros, original de los Sres. Paso y Abatí, titulado «La bendición de Dios», con el siguiente reparto:
Carola, señora Alba; Gloria, señorita Segura; Ana María, señora Toscano; Paz, señora López; Remedios, señora Simó; Patro, señorita Calvo; Dorotea, señora Infesta; Diógenes, Simó-Raso; Benigno, Molinero; Gabino, Aguirre; Arenilla, Caba; Marcial, Meseguer; Acisclo, Sapela; Zanahoria, Hidalgo; Calcaeta, Vico; Cándido, Guillot; Fernán, Perchicot.

LA FIRMA DE S. M. EL REY
DE GOBERNACION, GRACIA Y JUSTICIA, INSTRUCCION, GUERRA Y MARINA

Concediendo la gran cruz blanca de la Orden del Mérito Militar al inspector médico de segunda clase D. Enrique Canalejas y Cisneros.

Concediendo la gran cruz blanca de la Orden del Mérito Militar al inspector médico de segunda clase D. Enrique Canalejas y Cisneros.

Concediendo la gran cruz blanca de la Orden del Mérito Militar al inspector médico de segunda clase D. Enrique Canalejas y Cisneros.

DE GUERRA

Disponiendo que el general de brigada D. José López de Sola cese en el cargo de gobernador militar del castillo de Montjuich, de Barcelona, y pase a la sección de Reserva, a petición propia, fundada en el mal estado de salud.

DE MARINA

Disponiendo con carácter provisional el reglamento del Cuerpo de Auxiliares de oficinas de Marina.

LA CRISIS DE LAS SUBSISTENCIAS

UN MUERTO Y CINCO HERIDOS EN LOGROÑO

LOS HUELGUISTAS ASALTARON UNOS CARROS DE PAN Y AGREDIERON A LA BENEMERITA

EN VALENCIA FALTAN 10.000 TONELADAS DE TRIGO PARA EL CONSUMO HASTA LA COSECHA PROXIMA

EN GOBERNACION

Ayer al mediodía. El duque de Almodóvar del Valle dijo a los periodistas que tenía noticias oficiales de los siguientes puntos:

LOGROÑO.—Continúa la huelga en el mismo estado, si bien la población recobra su aspecto normal.

La Cámara de Comercio se reunirá por la tarde para tomar acuerdos relativos a la apertura de los establecimientos.

PALENCIA.—Reina tranquilidad en la población, habiendo reanudado el trabajo la mayor parte de los obreros.

OYEDO.—Ha sido felizmente solucionada la huelga que sostenían los obreros de la mina «Torrillera», de la Duro Felguera.

Hoy será reanudado el trabajo.

ALGECIRAS.—En la estación de Gaudín están detenidos los trenes mixto y correo, a causa de un desprendimiento de tierras ocurrido entre los kilómetros 120 y 124.

Por la tarde. Facilitó el señor duque de Almodóvar del Valle un telegrama de Logroño, en el que se da cuenta de que al trasladar de la estación a la población el pan, fué asaltado por los huelguistas.

La fuerza pública repelió la agresión.

A la hora de telegrafiar reinaba tranquilidad.

EN HACIENDA

Ayer mañana han sido recibidos los periodistas por el Sr. Villanueva, quien les manifestó que se ocupaba asiduamente de la cuestión de las subsistencias, y anunció que, probablemente mañana, se firmará alguna nueva Real orden relativa a este asunto.

Hablando de la exportación de caudales a Canarias por Real orden que ayer apareció en la «Gaceta», ha manifestado el ministro que está suficientemente garantizado que lo que exportará no podrá consumirse en las islas.

También ha hablado el Sr. Villanueva de que se hacen numerosas peticiones de que se autorice la exportación de la patata llamada temprana, que por su precio puede considerarse artículo de lujo, y el ministro se muestra inclinado a acceder a estos ruegos.

Luego se ha facilitado la nota de recaudación, que asciende en la quincena primera de Marzo a 32.528.944 pesetas, cifra que arroja un aumento de 2.830.800 pesetas, con relación a igual fecha de 1915.

NOTAS VARIAS

Un mitin. Mañana, sábado, a las dos y media de la tarde, se celebrará en el teatro Madrileño un mitin, organizado por los gremios de carnes frescas y saladas, para pedir a los Poderes públicos pregonadas medidas encaminadas a resolver la tremenda crisis de escasez y carestía de carnes y ganados.

Los concejales dimisionarios de Bilbao. Los concejales dimisionarios del Ayuntamiento de Bilbao han remitido a la Prensa una nota, que por su extensión no reproducimos íntegramente, en la que replican a las manifestaciones hechas por el ministro de la Gobernación cuando declaraba la más absoluta inhabilitación del Gobierno en el acuerdo adoptado por la Junta de Transportes marítimos.

En su nota los concejales dimisionarios bilbaínos declaran que el Ayuntamiento de Bilbao no pretendió jamás que fueran atendidas sus aspiraciones a costa de condenar al hambre a ninguna otra población de España.

Niegan asimismo que pueda ser calificada de monopolio, como lo ha sido por el ministro de la Gobernación, lo que pretendía el Ayuntamiento de Bilbao al recabar para sí la exclusión de las rebajas a obtener en el transporte marítimo de los artículos de primera necesidad que han de consumirse en aquella villa.

Terminaron recordando que la Comisión municipal que vino a Madrid cuidase preferentemente de conocer el criterio del presidente del Consejo de ministros, que fué quien dictó el Real decreto respecto a la posibilidad de que pudiese accederse a lo que el Ayuntamiento de Bilbao pedía.

SERVICIO TELEGRÁFICO

BADAJOS 16. Para tratar de la crisis obrera se ha celebrado una reunión en el Ayuntamiento, con asistencia de las Cámaras agrícolas, acordando abrir una suscripción, que en los primeros momentos alcanzó 5.000 pesetas.

Además se dará trabajo en obras públicas.

Se han recibido donativos en especie.

En el caso de que los regimientos se encargaran de suministrar la comida a los pobres, se fabricarían diariamente 2.000 raciones de pan.

BARCELONA 16. Hoy es día de calma en los conflictos obreros.

Los albañiles, que se creía entrarían hoy al trabajo, no lo han hecho.

Se cree que con las gestiones que se llevarán hoy a efecto por el gobernador quedará solucionada la huelga de Mataró.

Un grupo de huelguistas ha apaleado esta tarde al encargado de una obra que se construye en la calle de Manso.

La fuerza pública acudió en el primer momento y disolvió a los revoltosos, deteniendo a cuatro de ellos.

Un huelguista llamado Emilio Tarrago disparó un revólver contra un guardia municipal, el cual contestó a la agresión disparando también, hiriendo en una pierna al agresor.

Este fué detenido por un guardia de Seguridad, pero la mujer del huelguista hirió al guardia que la efectuaba.

El domingo se celebrará la anunciada manifestación para protestar contra las Compañías del Gas.

BILBAO 16. Como se halla interrumpida la vida municipal, se ha autorizado a la Comisión de concejales para que gestione con el gobernador la solución del conflicto.

Por enfermedad del Sr. Lloma, representante a la minoría jaimista el Sr. Pérez Bona.

El gobernador ha anunciado que en el

PROVINCIAS

UN PUEBLO EN PELIGRO

ALARMANTE CRECIDA DEL GUADALQUIVIR

LOS DESTROZOS DEL CICLON EN HIGUERA DE VARGAS

SERVICIO TELEGRÁFICO

ALMERIA 16. En la iglesia de San Pedro se han celebrado, por iniciativa del Obispo de esta diócesis, solemnes funerales por las víctimas del naufragio del «Príncipe de Asturias».

Presidieron la ceremonia el Obispo, el jefe de los conservadores, Sr. Sánchez Entrena, y el consignatario de la Casa Pinillos, señor Gay.

BADAJOS 16. El ciclón en Higuera de Vargas duró dos horas, arrancando las techumbres de ochenta casas y derribando otras muchas.

El vecindario, loco de terror, huyó en todas direcciones, temeroso de guarecerse bajo techo.

Restablecida la calma, los vecinos que quedaron sin albergue se han refugiado en las casas que no sufrieron daño.

El ciclón arrancó de cuajo infinidad de olivos y encinas.

De una dehesa que se halla a tres kilómetros del pueblo fueron descaudados los árboles, y algunos de ellos se han encontrado en las afueras del pueblo, llevados por la fuerza del huracán.

El señor Obispo de esta diócesis ha llegado a Higuera de Vargas y ha donado una gran cantidad de mantas, prometiendo reedificar algunas de las casas derribadas.

Entre los diputados que allí se hallan está el Sr. Albarrán, que marchó en el primer momento y que también ha regalado 300 mantas, ofreciéndose a edificar todas las casas restantes.

El pueblo ha hecho una manifestación de gratitud al Prelado y al Sr. Albarrán.

Milagrosamente no han ocurrido desgracias.

El gobernador ha telegrafiado al ministro en demanda de auxilios.

BARCELONA 16. En caso de que el Sr. Sala, director de Comercio, sea nombrado senador, se presentará por el distrito de Tarrasa, que queda vacante, el diputado provincial Sr. D. Francisco Alegre.

El gobernador ha manifestado que la lucha revestirá excepcional importancia en el su caso.

Por el distrito que deja vacante el señor Miró y Trepas se presentará un liberal, apoyado por los republicanos, y el regionalista Sr. Gausana.

De lo dicho por el Sr. Cambó anoche en la Liga se deduce que los regionalistas aceptan el reto de los liberales, y presentarán candidatos propios en cuantos distritos puedan, y en los que no, apoyarán a los contrarios del Gobierno.

La suscripción en favor de las víctimas del «Príncipe de Asturias» asciende a 35.000 pesetas.

Salvador Canals, en un artículo de «El Diario de Barcelona», dice que la declaración de guerra de Alemania a Portugal es un grave peligro para España, porque es muy posible que los aliados necesiten reforzar el frente francoinglés con las tropas ofrecidas por Portugal.

En este caso solicitarían pasar por España, y esto crearía un grave conflicto, del cual no saldría bien parada ésta por falta de un Gobierno enérgico.

CADIZ 16. En Alcalá de los Gazules ha habido importantes desprendimientos de tierra.

Han llegado a esta capital el diputado D. Luis Gómez Aramburu y el presidente de la Junta de obras del puerto, D. Francisco Aramburu.

Los trenes expreso y correo no han llegado, al de agua es violento.

MALAGA 16. En el vecindario de Casabonela reina enorme pánico por los continuos desprendimientos del castillo, que amenazan aplastar al pueblo.

Ciento setenta casas se encuentran en inminente peligro.

SEVILLA 16. Las autoridades han adoptado todo género de precauciones con motivo de la alarmante crecida del río. Este lleva cerca de medio metro sobre la subida de ayer.

El total de la subida del río pasa de 11 metros.

Las aguas llegan cerca de la arista que separa los humedales del paso de Cristóbal Colón.

Sidra Vereterra y Cangas. Preferida por cuantos la conocen.

Un automóvil para Fontilles.

Suscripción oportuna.

En nuestro querido «Diario de Valencia» se inserta un artículo encareciendo la necesidad de proporcionar un automóvil al Sanatorio de leproso de Fontilles, benéfica institución que, a cargo de los hijos de San Ignacio de Loyola, realiza una obra meritoria en favor de los desgraciados atacados de tan horrible enfermedad.

A su vez, el órgano en la Prensa del Sanatorio dedica su fondo a tan urgente y laudable asunto, llamando a los sentimientos católicos para que no olviden a los pobres leproso, privados de un vehículo que les es de absoluta precisión, puesto que carecen de medios para trasladarse desde sus hogares al Sanatorio.

Con este objeto, nuestro querido colega madrileño «El Universo» ha abierto una suscripción, teniendo el consuelo de que el caritativo señor vizconde de San Enrique la haya encabezado con la suma de 500 pesetas, y haya sido seguido por D. Luis Guillén y «Una señora que compadece a los leproso», con 25 y 100 pesetas, respectivamente.

Por nuestra parte llamamos la atención de los católicos y personas piadosas para que acudan a esta gran necesidad y pueda el benéfico establecimiento contar en el más breve plazo con tan indispensable vehículo.

Academia Universitaria Católica.

Plaza del Progreso, 5, principal.

Hoy, viernes, de cinco a seis, dará su cátedra de Criteriología el P. José Cuervo.

CONSEJO EN PALACIO

LA CRISIS DEL TRABAJO

LA DISOLUCION DE CORTES

A las diez hemos celebrado Consejo en Palacio, bajo la presidencia del Rey. En mi discurso-resumen de cuenta al Soberano de los principales acontecimientos ocurridos durante la semana en la política internacional.

La cuestión de subsistencias y crisis del trabajo. He dado también cuenta a Su Majestad del desarrollo de las cuestiones provocadas por la crisis del trabajo y carestía de las subsistencias, y comunicué a Su Majestad la solución de los conflictos de La Unión, Barcelona y Valencia, así como el desarrollo de los sucesos de Logroño, informando a Su Majestad de las medidas adoptadas por el Gobierno en estos asuntos, así como en lo que se refiere a la importación del sulfato de cobre.

El decreto de disolución. Expuse al Rey que había llegado el momento político de someter a la firma de Su Majestad el decreto de disolución de Cortes. Antes expuse a Su Majestad cuál era en mi entender la situación política actual, haciendo el avance de lo que yo entiendo será la próxima contienda electoral.

El Rey me dijo firmaría dicho decreto, dando con ello la Corona al partido liberal. La máxima prueba de confianza que puede darse a un partido político. Ya está, pues, firmado el decreto de disolución; su ejecución depende del ministro de la Gobernación. Las fechas de elecciones son las que ya anticipé a ustedes y que no han sufrido variación ninguna.

San José Gourmandises. Preciados, 9.

GRAN EXPOSICION DE RAMILLETES, TARTAS Y BANDEJAS ADORNADAS. Teléfono 2.907.

LOS EXPLORADORES ZARAGOZANOS

La partida. Ayer por la mañana han salido para Zaragoza los valientes exploradores que durante breves días han sido nuestros simpáticos huéspedes.

A despedirlos acudieron a la estación casi todos los exploradores de Madrid, que prorrumpieron, al arrancar el tren, en vivas a Zaragoza y a Madrid, entonando después el himno de la institución.

En representación del alcalde acudió el teniente alcalde de Buenavista, quien entregó a los muchachos una hermosa palma natural, cubierta de distintas flores y con una inscripción que decía: «Madrid a la Virgen del Pilar».

Del Consejo provincial de exploradores de Zaragoza recibimos la siguiente carta, que con mucho gusto insertamos:

Señor Director de EL DEBATE. Muy distinguido señor mío: Le ruego la inserción en el periódico de su digna dirección de la siguiente carta:

Momentos antes de partir y de abandonar materialmente la villa y corte de Madrid, pues en espíritu y corazón en ella vivimos eternamente, el Consejo provincial de los exploradores de Zaragoza, y en su nombre el abajo firmante, no pueden menos de testimoniar públicamente la gratitud inmensa que el pueblo de Zaragoza y la Institución de los exploradores de dicha capital guardan eternamente en su corazón.

El grandioso recibimiento que el pueblo de Madrid ha hecho a nuestros intrépidos muchachos, portadores del homenaje al insigne aragonés, maestro de las letras españolas, D. Mariano de Cavia, en el que han rivalizado todas las clases sociales y entidades de esta corte, paralizando nuestra lengua, deja hablar a nuestro corazón, que dispuesto siempre a explosiones de gratitud, es pequeño en esta ocasión para darla cumplidamente a la Augusta Real Familia, que al recibirnos esta mañana hicimos comprender cuán grande es el amor que sienten hacia esta Institución, por entender ser ella una escuela en donde se educan y forman los hombres que el día de mañana han de regir nuestra patria española.

La serie de atenciones recibidas por nuestro Consejo nacional han venido a echar más y más los lazos de unión que a los exploradores españoles nos ligan, lazos que los aragoneses zaragozanos no olvidarán nunca, prometiendo solemnemente trabajar por fomentar el engrandecimiento de esta Institución.

Al Gobierno de S. M., a la Prensa toda y al excelentísimo Ayuntamiento, representante del pueblo de Madrid, que dando una vez más ejemplo de su hidalga hospitalidad, ha demostrado que cuantos a él llegan son recibidos, más que como forasteros, como hijos del patrio solar castellano, no tienen frases bastantes para manifestarle su agradecimiento, condensándolo en estos tres vivas: ¡Viva España! ¡Viva el Rey! ¡Viva Madrid!

Siempre suyo afmo, presidente, Patricio Borobio.

SERVICIO TELEGRÁFICO

ZARAGOZA 15. Procedente de Madrid llegaron los exploradores, que han sido recibidos por el Ayuntamiento, los Centros deportivos y numeroso público.

En medio de gran entusiasmo se organizó la comitiva para acompañar a los exploradores, precediéndola las bandas de música.

Los exploradores se dirigieron al templo del Pilar, donde se cantó una Salve por los niños de los coros.

Los exploradores, después de dar gracias por la felicidad con que han hecho su viaje a pie a la corte, salieron del templo, asistiendo a un «clunch» con que les ha obsequiado el Ayuntamiento.

PRECIOSO Y UTIL. Regalo para San José: Unos gemelos, para teatro, de la

Manufactura de Optica. Nicolás M. Rivera, 8 y 10 (antes Cedaceros)

La Caja Postal de Ahorros

Con objeto de facilitar la adquisición de los sellos de Ahorro de cinco céntimos, se han creado 12 Estafetas, que así como en la Central de la calle de Carretes y en el nuevo edificio de Carretes (calle de Alameda), podrán facilitarlos.

En breve se establecerá también la venta de dichos sellos en los estancos.

EL VIAJE DEL GENERAL LYAUTEY

LAS CONFERENCIAS DEL RESIDENTE FRANCES SON MUY COMENTADAS

ROMANONES NIEGA QUE SE HAYA TRATADO EN ELLAS DE OPERACIONES

Hablando con Romanones. Preguntado por los periodistas acerca del banquete que ayer dió el presidente en su casa al general Lyautey, dijo el conde que había tenido carácter íntimo, y que de sobremesa tratáronse asuntos que interesan a ambas zonas de influencia en Marruecos.

Después de la audiencia que hoy le ha concedido el Rey, almorzará en Palacio con Su Majestad; a este almuerzo asistirán, a más de la señora del general, los ayudantes del mismo.

Esta noche el general Lyautey saldrá para Algeciras y Gibraltar, donde permanecerá unos días.

Arcilla, incommunicada. El general Jordana me comunica que hace veinte días la ciudad de Arcilla está incommunicada a causa del temporal reinante.

Ello es causa de que allí se haya presentado con caracteres agudos el problema de las subsistencias.

Las jactancias del conde. Hablando luego el conde de Romanones con los periodistas del decreto de disolución, recordaba lo que le ocurrió al Sr. Moret, y se regodeaba diciendo:

—Yo también he llegado a los cien días como el difunto D. Segismundo; pero a éste la Corona no le dió el decreto de disolución de Cortes; yo ya le tengo en el bolsillo. A mí no hay quien me haga lo que hicieron al Sr. Moret.

El viaje de Lyautey. En los círculos políticos y militares se comentó mucho ayer el viaje del general Lyautey y sus largas conferencias con Su Majestad el Rey y con el conde de Romanones.

Dada la gente a fantasear, se habló de operaciones combinadas y hasta de sustituciones.

Un prestigioso militar, hablando en un corro, se expresaba poco más o menos en los siguientes términos:

Aun cuando el Gobierno pretenda quitar importancia a esta visita del residente francés en Marruecos, que yo con todos los respetos debidos me atrevo a calificar de impropio, es indudable que reviste gran importancia.

No vale excusarse diciendo que era Madrid su caso obligado para ir a Algeciras, pues más parece cosa buscada y de la que el Gobierno tenía hace tiempo noticia.

Que el asunto obligado de este viaje del general francés es interesante lo prueba el hecho de que a San Sebastián haya venido a conferenciar con el residente el secretario de nuestra Embajada en París, señor Quiñones de León. No cabe decir que este señor, que por el delicado estado de salud del señor marqués del Muni actúa de verdadero embajador, haya venido a traer la valija diplomática, pues este menester ha corrido en la presente semana a cargo del Sr. Goyeneche, agregado de nuestra Embajada.

El conde de Romanones tuvo buen cuidado de que a la cena con que obsequió al general Lyautey asistiese el Sr. Villanueva, para que la conversación de sobremesa, dada la significación del señor ministro de Hacienda, no inspirase recelo ninguno a la opinión.

Pero en la tarde de ayer, después del almuerzo en Palacio, se presentó, sin previo aviso en la Presidencia, el general Lyautey, para conferenciar con el conde de Romanones; éste, que estaba en Gobernación conferenciando con el Sr. Alba, al recibir aviso por teléfono de que el residente francés deseaba entrevistarse con él, mandó le rogases acudir al Ministerio de Estado, y allí fué, celebrando ambos personajes larga y reservada conferencia.

Si tenemos en cuenta lo ocurrido en la última visita que nos hizo el general Lyautey, y que si no es porque anduvo listo el general Jordana nos cuesta perder las importantes posiciones del monte Fiat, es justo que la opinión se alarme con tanta conferencia como ha celebrado en su breve estancia en Madrid M. Lyautey.

El presidente del Consejo, a quien visitó el reportero a primera hora de la noche, supo por éste la alarma que había producido la estancia en Madrid del ilustre huésped. Algo le contrarió; pero apresuró a decirle:

—Ruego a usted rectifique todas esas especulaciones y manifieste que es infundada la alarma.

Claro está que teniendo nosotros un Tratado con Francia y siendo vecinas nuestras zonas de influencia, el Gobierno ha aprovechado la presencia en Madrid del alto comisario en Marruecos para ponerse al habla con él y tratar de aquellas cosas que en Marruecos son comunes a ambas naciones; pero nada más. Nieguen ustedes que en esas entrevistas hayamos hablado nada que tenga relación ni remota con operaciones de ninguna clase.

La misión de Goyeneche. El conde de Romanones negó anoche fuese cierta la noticia que circuló ayer por Madrid y según la cual el Sr. Goyeneche había venido a España trayendo una misión secreta de Su Santidad el Papa, a cuyo objeto había sido recibido en audiencia por Su Majestad en San Sebastián.

El presidente del Consejo afirmó carecía de fundamento tal rumor.

Desmintiendo a Canals. Supo el conde de Romanones, por los periodistas, de un artículo que ha publicado en Barcelona D. Salvador Canals, tratando del peligro que para España supone la declaración de guerra de Alemania a Portugal.

Como en dicho artículo se asegura que pudiera ser que los aliados exigiesen a España autorización el paso por nuestro territorio de las tropas portuguesas que vayan al frente, el conde de Romanones dijo que le extrañaba se admitiera en un hipótesis semejante aserto, ya que ningún beligerante puede pedir ni exigir al Gobierno español algo que signifique quebrantamiento de la absoluta neutralidad que España observa con relación a todos los beligerantes.

López Muñoz. El nuevo ministro de España en Lisboa visitó ayer, a última hora de la tarde, al

señor presidente del Consejo, con el que tuvo larga conferencia.

En breve saldrá para posesionarse de su cargo en Lisboa.

La política en Asturias. De Colunga nos comunican que se han anulado las elecciones de concejales, para favorecer al candidato reformista.

Suponemos que el señor gobernador de Oviedo no se ha enterado de lo que ha dicho el conde de Romanones.

Rogamos al Sr. Alba comunique a aquella autoridad que el Gobierno ha roto todo trato electoral con los reformistas.

El conde de Bugallal rechaza alianzas con sus enemigos. Decía ayer tarde en el Congreso un senador conservador que los enemigos políticos del ex ministro Sr. Bugallal le habían propuesto una alianza electoral, y D. Gabino Bugallal la rechazó de plano, no queriendo pactar con los que no cuentan con la opinión pública en Galicia.

Los melquiadistas. Según contaba anoche un diputado amigo del marqués de Albuernas, han causado en provincias mucho pánico entre los reformistas las declaraciones del conde de Romanones acerca de la conducta del Gobierno contra el grupo que dirige D. Melquiades.

Por Chinchón y por Getafe. Aseguraba anoche un importante empujador electoral que por el distrito de Chinchón luchan por diputados una demócrata, un liberal y un conservador, y por Getafe, un conservador, un republicano y un liberal.

Por Madrid, aun no están acordadas las candidaturas en definitiva.

Los viejos y los nuevos liberales. En algunos distritos de Galicia sostienen pleitos electorales los consecuentes liberales y los que allí llaman de aludión, y el ministro de la Gobernación, Sr. Alba, ha resuelto la cuestión en favor de los antiguos sagastinos históricos, de acuerdo con el conde de Romanones y el marqués de Albuernas.

Merino; dictador electoral. El conde de Sagasta, que se encuentra en León dirigiendo las elecciones de aquella provincia, ha encasillado a diez amigos suyos frente a la candidatura ministerial, y luchará también frente al Sr. Azcárate el señor Balbuena.

La cuestión del carbón. El conde de Romanones manifestó anoche a los periodistas que el Gobierno se había puesto al habla con las Compañías de ferrocarriles, para ver de llegar a un acuerdo en la cuestión del transporte del carbón. En este asunto es fácil se haga algo parecido a lo de los transportes marítimos.

Puertos francos. Ayer se dijo que el proyecto de decreto que el Sr. Urzáiz se proponía someter a la firma del Rey sobre implantación de puertos francos, se ha modificado en el sentido de que la concesión se haga extensiva a los Ayuntamientos y Diputaciones.

Parece que el lavado de lanas que autorizaba el proyecto del Sr. Urzáiz se ha eliminado de las operaciones que había de practicarse en los puertos francos.

El conflicto de Logroño. El Gobierno se mostraba pesimista al hablar del conflicto de Logroño.

Conspicuo que amenaza dimitir. Circuló anoche el rumor de haber amenazado con dimitir un ex ministro liberal que desempeña cargo público, porque el Gobierno se ha negado a complacerle en las muchas pretensiones que ha tenido.

Y al enterarse en el Casino un ex ministro demócrata, dijo: «Que dimita, y en el acto será sustituido.»

Burell, de moda. Decía ayer en el Congreso un senador vaticano que siempre que circulan noticias de «carregitos» ministeriales es sobre la base de hacer vacante al ministro de Instrucción pública y Bellas Artes.

Ayer se dijo que D. Amós no puede continuar en Fomento por su delicado estado de salud; pero que allí no irá Burell.

Don Laureano Miró. Entre los que se conocían y trataban ha producido impresión la muerte del joven diputado por San Felid de Llobregat.

Aun cuando militaba en el reformismo, no era precisamente un gran entusiasta de D. Melquiades Alvarez, cuyos desaciertos reconocía noblemente, hasta tal punto que, considerando desastrosa la intervención que tuvieron los reformistas en el debate promovido con motivo de las Reformas militares del general Echagüe, el Sr. Miró hubo de intervenir por cuenta propia para poner las cosas en su lugar, y que no quedase en ridículo el reformismo.

Varias veces tuvimos ocasión de hablar con él sobre política, pudiendo observar que para su espíritu inquieto el reformismo no era aliciente bastante.

Don Laureano Miró, aunque en política era enemigo de D. Antonio Maura, en su fuero interno era un profundo admirador del ilustre estadista, hasta tal punto que la última vez que le habíamos, hace muy pocos días, nos decía, amargado al ver la posibilidad de nuestros partidos:

—Muchas veces, erémele usted, me asalta el pensamiento de que tal se están poniendo las cosas, que hasta yo tendré que hacerme meluista.

Don Laureano Miró, que ha muerto cuando la vida le sonreía más, era un hombre bueno, inteligente y sincero. Seguramente no deja tras sí resto de edios.

Confiamos que la misericordia infinita de Dios Nuestro Señor habrá iluminado en sus últimos momentos el alma de Miró.

¡Descansen en paz!

VINO PINEDO. RECONSTITUYENTE PUPEROSO, APERTIVO EXCELENTE, TONICO ENERGIICO

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

AMORTIZACION DE OBLIGACIONES

EL PROBLEMA DE LA MENDICIDAD

Se han reunido los presidentes de las Casas de Socorro, acordando que en dichos establecimientos se facilite a cualquier hora del día ó de la noche el alimento que puedan necesitar las personas que sean reconocidas en la vía pública con síntomas de inani-

El alcalde recomendará á los tenientes de alcalde que los inspectores y guardias condescendan á las Casas de Socorro á todos los que necesiten alimentación urgente.

Amortización de Obligaciones.

Ayer se celebraron los sorteos para la amortización de la Deuda amortizable por expiración de los interior, emisiones de 1899 y 1909, y cédulas del ensanche: primera y segunda emisión, de la primera y segunda zona; primera emisión de la tercera, y tercera emisión, 1915, de la primera y segunda zona.

LAS EXPORTACIONES

Patatas, garbanzos y hierro.

La «Gaceta» de ayer publicó los tres siguientes Reales órdenes de Hacienda: En la primera se dispone:

- 1.º Que se autorice la libre exportación de patatas de Canarias hasta la cantidad de 3.000 toneladas.
2.º Que se restablezca el actual gravamen cuando las salidas lleguen á dicha cifra, ó en el caso en que el precio en los mercados de Santa Cruz de Tenerife y de Las Palmas exceda de 18 pesetas los 100 kilos; y
3.º Que las Administraciones de los puertos francos mencionados remitan á esa Dirección general un resumen de las cantidades exportadas.

Obligaciones del Tesoro de 1.º de Julio de 1915

Al 4,50 8/8 á dos años. Serie A, números 1 á 37.790, de 500 pesetas..... 102 05 000 00

Al 4,75 % á cinco años. Serie A, números 1 á 59.131, de 500 pesetas..... 103 10 103 30

CÉDULAS HIPOTECARIAS. 500 ptas. n.ºs. 1 á 433.700 4 8/8 06 80 86 25

OBLIGACIONES. F. C. de Valladolid á Ariza 5 8/8 101 75 103 00

AYUNTAMIENTO DE MADRID. Empréstito 1868..... 72 00 00 00

CAMBIO SOBRE PLAZAS EXTRANJERAS. Francos s/ París, cheque, 88,15.

Libras s/ Londres, cheque, 25,04.

ESPECTÁCULOS

LOS DE HOY

REAL.—(Función 51.ª de abono; 20.ª del turno segundo).—A las tres y media, función á beneficio de la Asociación de la Prensa.

ESPAÑOL.—A las diez, Cabrita que tira al monto.

PRINCESA.—A las nueve y cuarto (función popular, precios populares), Campo de armén.

COMEDIA.—A las seis (cinematógrafo), «Macbeth» (tres actos, estreno), «Charlot y Faty en el café» (estreno), «Charlot, pensionista» (estreno) y «Corona de espaldas» (tres actos, estreno).—A las diez (compañía cómico-dramática), El brillo de los caireles (función popular).

LARA.—A las seis, tercer concierto de abono, Rubinstein.—A las diez y cuarto (doble), El tenor (tres actos) y El milagro.

CERVANTES.—(Compañía Simó Baso).—A las seis y media (sección verán), La freusera de Lafuente (tres actos).—A las diez y media (doble), Matrimonio civil (dos actos).

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto (doble), El amigo Teddy.—A las diez (especial), Franz Hallers (cuatro actos).

ZARZUELA.—(Quinta de abono).—A las nueve, Falstaff (protagonista, Titta Ruffo).

COMICO.—A las diez y media (doble), El valiente capitán.

SALON MADRID.—(Compañía Porre, don).—A las seis y media, El ama de la casa (dos actos, reestreno).—A las diez y cuarto, Doña Clarines (dos actos, reestreno) y Porque sí (reestreno).

COTIZACIONES DE BOLSAS

16 DE MARZO DE 1916

BOLSA DE MADRID

4 8/8 INTERIOR. Serie F, de 50.000 ptas. amls. 74 00 74 65

4 8/8 PERPETUO EXTERIOR. Serie F, de 24.000 ptas. amls. 81 70 81 80

5 8/8 AMORTIZABLE. Serie E, de 25.000 ptas. amls. 85 95 00 00

5 8/8 AMORTIZABLE. Serie F, de 50.000 ptas. amls. 95 20 95 90

OBLIGACIONES DEL TESORO DE 1.º DE JULIO DE 1915

Al 4,50 8/8 á dos años. Serie A, números 1 á 37.790, de 500 pesetas..... 102 05 000 00

Al 4,75 % á cinco años. Serie A, números 1 á 59.131, de 500 pesetas..... 103 10 103 30

CÉDULAS HIPOTECARIAS. 500 ptas. n.ºs. 1 á 433.700 4 8/8 06 80 86 25

OBLIGACIONES. F. C. de Valladolid á Ariza 5 8/8 101 75 103 00

AYUNTAMIENTO DE MADRID. Empréstito 1868..... 72 00 00 00

CAMBIO SOBRE PLAZAS EXTRANJERAS. Francos s/ París, cheque, 88,15.

Libras s/ Londres, cheque, 25,04.

Aviso á los católicos

Con este título publica el «Diario de Valencia» un suelto en el que censura los su-

demios publicados de la llamada «Enciclopedia Seguir».

Refiriéndose á éstos dice lo siguiente: «La palabra «francmasonería» es objeto de una disertación completamente inexacta y enconada de esta nefanda Sociedad se-

creta. Entre otras cosas, tan falsas como tendenciosas, se afirma que á la masonería han pertenecido los hombres más ilustres de todos los países; y que sus constituciones se ajustan siempre á las leyes vigentes, y que su espíritu está encaminado á velar por la moralidad, sin preocuparse para nada de ideas religiosas ni políticas.

En cambio se cuida muy mucho de ocultar las múltiples condenaciones que la Iglesia ha fulminado contra esa nefanda Asociación. Todo esto nos obliga á llamar la atención de los católicos para que no se dejen sorprender, y á dirigir á la Casa Seguir una excitación enconada á que su obra, que es de importancia, no sea una obra sectaria, hija de malos sentimientos, sino una obra seria, imparcial y razonada, que pueda figurar honrosamente en las librerías de las personas cultas.»

SECCION DE RELIGIOSAS

SANTORAL Y CULTOS

DIA 17.—VIERNES

(Tempora. Ayuno con abstinencia).—La Lanza y Clavos de Nuestro Señor Jesucristo; Santos Teodoro, Alejandro y Pablo, mártires; Santos Patricio y Agrícola, Obispos; San José de Arimatea, confesor, y Santa Gertrudis, virgen.

La Misa y Oficio divino son de San Patricio, con rito doble y color blanco.

Adoración Nocturna.—San Agustín.

Corte de María.—Nuestra Señora de la Flor de Lis, en Santa María; de Lourdes, en San José; Corazón de María, en su parroquia de las Peñuelas y santuario del Buen Suceso; de la Caridad del Pobre, en las Descalzas Reales.

Cuarenta Horas.—Parroquia de San Ginés.

Iglesia de Catastrava.—Continúa el Trece-nario en honor de San Francisco de Paula.

A las ocho y media, Misa de Comunión general, y por la tarde, á las cinco y media, Estación, Rosario, Trece-nario y Ejercicio de «Via-Cruces».

Iglesia de Jesús Nazareno.—A las diez, Misa Mayor y Exposición de S. D. M., á las doce, Reserva; á las doce y media, Adoración de la Sagrada Imagen de Nuestro Padre Jesús, y á las cinco, los acostumbra-dos Ejercicios.

Oratorio del Olivar.—A las seis y á las ocho, Misas de Comunión general para el Apostolado de la Oración. A las cuatro de la tarde, junta de señoras claretas.

Parroquia de San Ginés (Cuarenta Horas).—A las ocho, Misa de Exposición de Su Divina Majestad; á las diez, la mayor, con sermón que predicará D. Manuel Ibáñez; por la tarde, á las seis, Novena á San José, predicando el P. Solórzano, y procesión de Reserva.

Religiosas Mercedarias de San Fernando (Cuatro Caminos).—Empieza un Triduo á San José, á las cinco y media de la tarde, predicando el P. Modesto Barrio (Escolapio).

Continúan las Novenas á San José en las iglesias anunciadas.

Ejercicios del Santo «Via-Cruces».

En la Santa Iglesia Catedral será después del Coro de la tarde. En la Capilla Real, á las cuatro, predicando D. Angel Rueda, En el Beato Orozco, á las cuatro y media. En la Encarnación, á las cinco. En la capilla de la V. O. T. de San Francisco (San Buenaventura), á las cinco, con Exposición de Su Divina Majestad, predicando D. Ignacio Jiménez. En la iglesia de la Consolación, á las cinco y media, predicando el P. Rodrigo.

A las seis, en la parroquia de San Sebastián, predicando el señor cura. En la parroquia de la Concepción, en la iglesia del Sagrado Corazón y San Francisco de Borja y en San Manuel y San Benito. A las seis y media, en la iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga, predicando el P. Hidalgo. En la capilla de la V. O. T. (San Bernabé), predicando el Sr. Carralero. Al anochecer, en las Mercedarias de San Fernando (Cuatro Caminos). En el Santo Cristo de San Ginés, predicando el Sr. Terrero, y en el Oratorio del Olivar.

Oposiciones y concursos

Abogados del Estado. Aprobó: 130, C. Morales de Sotón, con 26. Para hoy llámase hasta el 100.

CLASES PASIVAS

Los individuos de Clases Pasivas que tienen consignado el pago de sus haberes en la Pagaduría de la Dirección de la Deuda y Clases Pasivas deberán presentarse á pasar la revista anual, ante el interventor de la misma, dentro del mes de Abril próximo, desde las nueve á las trece, por el orden de nóminas que se expresa á continuación:

Día 1, remuneraciones, cesantes, secutores, excedentes y jubilados de todos los Ministerios; día 3, coroneles, tenientes coroneles, comandantes, plana mayor de jefes y capitanes; día 5, tenientes, Marina, sargentos, cabos y plana mayor de tropa; día 6, Montepío Militar, letras A y B; día 7, Montepío Militar, letras C, D y E; día 8, Montepío Militar, letras F y G; día 9, Montepío Militar, letras H, I, J, K, L y LL; día 10, Montepío Militar, letras M y N; día 11, Montepío Militar, letras O, P, Q, R, S, T, V y Z; día 12, Montepío Militar, letras A, B, C, D, E, F, G, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, V y Z; día 13, Montepío Militar, letras A, B, C, D, E, F, G, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, V y Z; día 14, Montepío Militar, letras A, B, C, D, E, F, G, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, V y Z; día 15, Montepío Militar, letras A, B, C, D, E, F, G, H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, V y Z; día 16, cruces (de nueve á doce), sargentos, plana mayor de tropa, cabos y soldados, letras A á Z; día 17, Montepío Militar, letras H, I, J, K, L, M, N, O, P, Q, R, S, T, V y Z; día 18, Montepío Militar, letras M y N; día 19, Montepío Militar, letras O, P, Q, R, S, T, V y Z; día 20, Montepío Militar, letras S, T, V y Z; día 21, Montepío Militar, letras S, T, V y Z; día 22, Montepío Militar, letras S, T, V y Z; día 23, Montepío Militar, letras S, T, V y Z; día 24, retirados y soldados; días 25 y 26, todas las nóminas sin distinción.

IMPRESA RENACIMIENTO. San Marcos, 62.—Teléfono 4.937.

ESTADO DEL TIEMPO

Informaciones del Observatorio Central Meteorológico.

MADRID.—Temperatura máxima á la sombra: 12,3.—Temperatura mínima á la sombra: 3,7.—Lluvia recogida: 0,1 litro por metro cuadrado.—Dirección dominante del viento: Oeste.—Tiempo probable en Madrid: Vientos flojos y variables y tiempo inseguro. Estado general del tiempo sobre el Océo:

dente europeo.—Se inicia un movimiento de traslación hacia Oriente de la extensa perturbación atmosférica que durante más de quince días ha producido mal tiempo en todo el Occidente de Europa. Ha llovido abundantemente en toda España, con vientos moderados de la región del Sur. La temperatura

se mantiene suave, y el mar está agitado en el litoral andaluz y en el balear.

Table with columns: LOCALIDADES, Máximas, Mínimas, Lluvia en litros por metro cuadrado, LOCALIDADES, Máximas, Mínimas, Lluvia en litros por metro cuadrado. Lists various cities and their weather data.

Advertisement for Doña María Diega Desmaisieres, Condesa de la Vega del Pozo, Duquesa de Sevillano, Marquesa de los Llanos de Alguazas y de Fuentes de Duero, Grande de España de Primera Clase. Includes a cross symbol and text about her death in Burdeos and funeral arrangements.

Advertisement for Lotería Núm. 16, De Acción Social, Fincas, Velas de Cera, and Anuncios Breves y Economicos. Includes details about lottery tickets, social action, land sales, candles, and brief economic notices.

Advertisement for Sociedad de Altos Hornos de Vizcaya, Bilbao. Features text about industrial facilities, quality products, and contact information for correspondence.

Advertisement for Federación Nuestra Señora de la Victoria, Mutualidades escolares de Melilla. Includes an illustration of a woman and child, and text about school mutualities and educational support.

Advertisement for Bolsa del Trabajo (Job Market). Lists various job openings and requirements, including positions for a cook, seamstress, and other roles.